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Sécuriser les abords 
des établissements scolaires
Des travaux sont conduits autour 
des établissements scolaires, ils visent 
à faire ralentir la vitesse et sécuriser 
les déplacements piétons et cycles.

Assurer l’avenir 
de la station à l’horizon 2050
D’ici fin 2024, les élus doivent écrire le cahier 
des charges de la nouvelle Délégation de service 
public des remontées mécaniques, qui arrive à 
son terme en juin 2026. L’enjeu, assurer l’avenir 
de la station en prenant le virage 
de la transition.

Durand la Seconde Guerre mon-
diale, les combats du Vercors 
marquaient à jamais l’histoire de 
la Résistance sur le territoire 
national. Dans le cadre du 80e 
anniversaire de la Libération, les 
communes du Vercors Quatre 
montagnes se sont unies pour 

proposer un programme commé-
moratif. À l’heure où les derniers 
témoins disparaissent, marchons 
dans les pas des héros du Vercors, 
au fil d’un parcours découverte 
conçu par chaque village, pour ne 
pas oublier.

Alexis Fanjas, 
jeune agriculteur en bio
Au hameau du Méaudret, l’élevage se fait 
au rythme de la sage horloge du temps. 
Zoom sur le GAEC des Écureuils qui œuvre 
pour une agriculture durable et raisonnée.
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À Villard-de-Lans, la modification n°2 porte 
principalement sur deux sites hautement 
stratégiques. Pour une parcelle de 2,5 hectares 
située sur la ZAE des Geymonds, il s’agit de pré-
server l’attractivité économique du territoire en 
réservant du foncier à l’artisanat et aux petites 
entreprises. En centre-bourg, sur le tènement 
privé d’environ 2,3 hectares du Grand Hôtel de 
Paris, l’enjeu pour la collectivité est de garantir 
un équilibre entre les espaces verts et le bâti, 
avec une mixité de logement résidentiel (dont 
25% en accession sociale) et de logement tou-

La Délégation de service public (DSP) par  
laquelle la commune confie l’exploitation des 
remontées mécaniques à un opérateur arrivera 
à son terme en juin 2026. Pour travailler à son 
renouvellement, les élus se sont dotés mi-avril 
des services d’un cabinet spécialisé. “D’ici fin 
2024, nous devrons arrêter des choix lucides 
ancrés aux réalités économiques et environne-
mentales du territoire pour assurer l’avenir de 
la station”, affirme le maire, Arnaud Mathieu. 
“Nous nous appuyons sur nos forces vives pour 
écrire le cahier des charges de la transition et de 
la diversification”.

D’ICI JANVIER 2026, LA COMMUNE AURA RETENU 

LA CANDIDATURE D’UN DÉLÉGATAIRE DE SERVICE 

PUBLIC POUR L’EXPLOITATION DU DOMAINE ALPIN 

DE CÔTE 2000. L’ENJEU : ASSURER L’AVENIR 

DE LA STATION À L’HORIZON 2050.

ristique. Une modification du PLUi est la seule 
possibilité pour une commune de corriger à la 
marge les orientations majeures votées et ins-
crites dans ce document d’urbanisme.

Deux sites stratégiques
Pour rappel, lors de l’élaboration du PLUi voté  
en 2020, la municipalité en activité avait fléché 
ces deux terrains comme zones à urbaniser. 
Elle les avait marqués par une contrainte  
de Périmètre d’attente et de projet d’aménage-
ment global (PAPAG) afin de donner un délai de 
5 ans pour aboutir à une réflexion sur un projet 
d’aménagement. À ce terme et à la demande 
de la commune de Villard-de-Lans, cette mo-
dification n°2 vient encadrer l’urbanisation de 
ces terrains à l’aide de nouvelles Orientations 
d’aménagement et de programmation (OAP). Les 
propriétaires devront penser leur projet dans un 
rapport de compatibilité avec ces orientations, 
notamment sur les principes d’implantation de 
voirie, de qualité paysagère et de rapport de 
densité. 
Ce projet de modification n°2 fera l’objet d’une 
enquête publique avant la validation de la procé-
dure fin 2024. 

*Plan local d’urbanisme intercommunal et habitat

Ouvrir le débat aux citoyens
En repartant des trois hypothèses de travail 
identifiées au préalable, les élus ont choisi d’ou-
vrir le débat aux citoyens dans le cadre d’une 
concertation volontaire. Réunions tous publics 
(24 juin et 14 octobre) et ateliers de travail (9 et 30 
septembre) avec les acteurs qualifiés (ESF, Parc 
du Vercors, club de ski, agriculteurs, commer-
çants, associations, etc.) s’organisent.  Objectif : 
recueillir leur vision d’avenir du domaine alpin 
afin d’élaborer ensemble une stratégie en co-
hérence avec les enjeux à relever pour 2050. Le 
fruit de ce travail de groupes, intégré au contenu 
du cahier des charges, sera restitué au public 
avant fin octobre 2024 ; avec en ligne de mire la 
notification de l’attribution de la Concession de 
service public (CSP), courant novembre 2025. 

Chères Villardiennes, Chers Villardiens,

Après une saison hivernale délicate, marquée par un enneigement insuffisant à moyenne altitude, le début du 
printemps a été placé sous le sceau du parcours exceptionnel de notre équipe de hockey sur glace.
Les Ours sont donc champions de France de Division 2. Il s’agit là d’un réel accomplissement pour l’ensemble de 
l’équipe dirigeante et les bénévoles très engagés depuis toujours dans le fonctionnement quotidien du club.
Cela démontre, si besoin était, la qualité de la formation villardienne. Les joueurs ont su faire preuve tout au long 
de la phase régulière et des play-offs, d’une détermination sans faille.
Nous avons la chance d’avoir sous nos yeux une équipe certes, talentueuse, mais aussi très jeune, est très atta-

chée à son territoire. Après avoir vu durant des années de jeunes athlètes partir sous d’autres cieux, assurer la pérennité du club en Division 1 semble 
être un accomplissement cohérent et légitime.
Nous retiendrons l’ambiance et la fréquentation exceptionnelles de la patinoire, où presque un tiers de la population s’est rassemblé, et la ferveur 
qui a animé notre village dans les jours qui ont suivi, jusqu’à la fête organisée pour nos champions, place de la Libération.
Ces derniers, comme pour l’ensemble des jeunes qui s’épanouissent depuis toujours à travers les nombreux clubs et associations du territoire, montrent 
qu’avec du travail, et en faisant preuve de solidarité, l’horizon se dégage.
Ce sont ces mêmes vertus qui doivent nous animer durant ces quelques mois chargés où plusieurs concertations stratégiques se mènent, caractéri-
sant la réalité de l’engagement des élus et des services : la concertation sur le dossier dit “Parker” pour la résidence de tourisme au Balcon, concer-
tation voulue plus longue qu’imposée par les règlements, celle sur la Délégation de service public du domaine alpin que nous menons alors qu’elle 
n’est pas obligatoire, et enfin, celle sur la modification du Plan local d’urbanisme intercommunal. 

Une nouvelle fois, je vous assure de la détermination de vos élus à travailler au plus proche de la population pour garantir l’avenir de notre commune. 

Je vous souhaite à toutes et à tous un bel été !

                          Votre maire, 

 Arnaud Mathieu

ÉDITO
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“En s’alignant sur la DSP du domaine de Corrençon (2026-2046), 
nous pourrons répondre ensemble aux enjeux de diversification 

et de modernisation des équipements.” Arnaud Mathieu



D’AUTRES TRAVAUX :
- Démarrage Maison des saisonniers
- Réfection toit école (1re tranche), abords gare routière 
   et voie accès patinoire, avenue Général-de-Gaulle, etc.
- Installation de bancs au Pré pour tous et au centre aquatique
- Réfection des escaliers d’accès à l’Espace loisirs.
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Les habitants ont en ce moment accès au dossier du 
projet d’UTNS de Côte 2000. Celui-ci comprend  
la demande d’autorisation d’UTNS, l’évaluation 
environnementale, l’avis de la Mission régionale 

“Ce contact direct avec les citoyens permet d’agir 
très rapidement sur des besoins identifiés”, expli-
quait le maire. Vitesse excessive rue du Doc-
teur-Pierret, ruissellement des eaux de pluie rue 
du Vercors, nuisances sonores, besoin d’un molok 
pour le verre à proximité du Pré pour tous et 
problème de déjections canines étaient évoqués. 
Les habitants ont aussi interrogé les élus sur l’état 
de la chaussée au bas du Pré pour tous et sur 

Parmi les études récentes intégrant des hypothèses 
d’évolutions climatiques de référence, aucune ne 
portait un regard hydrogéologique sur les res-
sources en eau existantes et exploitables sur le 
territoire communal. Rien non plus sur leurs 
capacités à répondre aux besoins futurs de la 
collectivité et sur leur vulnérabilité face au chan-
gement climatique. C’est chose faite, et dans les 
mois qui viennent, ce travail sera rendu public.

Ce qu’il faut retenir
Les cumuls annuels de pluie resteront stables, 
mais avec un échelonnement irrégulier, d’où 
l’intérêt des solutions de stockage. Sur notre 

d’autorité environnementale (MRAe) et le mémoire 
en réponse. Cette concertation préalable invite les 
habitants à formuler leurs observations relatives au 
programme d’aménagement porté et financé par 
l’opérateur privé Infinity nine mountain (INM). Ils 
peuvent le faire via le site dédié** et l’adresse suivante 
utns@villard-de-lans.fr pour la commune de Villard. 
Cette concertation doit permettre de débattre des 
orientations de l’UTNS et d’en mesurer les enjeux 
socio-économiques, son impact sur l’environnement 
et l’aménagement du territoire.

Une décision avant fin 2024
Afin d’améliorer la compréhension de ce dossier au 
long cours, basé sur les droits à construire du porteur 
de projet privé, inscrit dans le PLUi-H, la commune 
a souhaité organiser une réunion publique, le 13 juin, 

Depuis plusieurs mois, les élus, les services tech-
niques, la police municipale et les parents d’élèves 
travaillent en collaboration pour sécuriser les che-
minements d’accès aux établissements scolaires. 
Après le marquage au sol “École” et la pose de 
panneaux de signalisation aux abords des Laîches, 
un plateau ralentisseur surélevé a été réalisé en 
avril rue de l’Adret, devant l’école des Laîches et 
un radar pédagogique a été installé chemin de la 
Croix-Margot, en amont des traversées piétonnes 
pour les écoliers.

Inciter aux déplacements doux
 
Courant juillet, le revêtement de la chaussée de 
l’avenue Impératrice-Zita sera refait jusqu’à l’al-
lée Jean-Prévost, en maintenant le marquage au 
sol dédié aux cyclistes et aux piétons. Sur cet axe 
fréquenté par les lycéens, un radar sera implan-
té pour inviter les véhicules et les bus à ralentir 
et ainsi sécuriser les flux piétons. L’éclairage 
public de cette avenue sera également renforcé. 
Pour favoriser les circulations piétonnes des ly-
céens, l’entretien du secteur des Gauchets sera 
intensifié : en effet, la tonte fréquente et le suivi 
de l’état du chemin rural facilitent les chemine-
ments vers l’avenue des Bains.

l’avenue Impératrice-Zita. “La réfection du revê-
tement est programmée pour la première semaine 
de juillet”, précisait Jean-Paul Uzel, adjoint aux 
travaux.

Un débat ouvert et convivial
Pour chaque sujet une réponse a été apportée, 
suivie d’une action concrète lorsque cela est 
possible. Également évoqué, le revêtement rue 
du Camp-d’Ambel où la présence d’un conten-
tieux avec le promoteur du projet immobilier en 
aval du parc, rejeté par la municipalité, fige toute 
intervention.
Les élus ont aussi rappelé les efforts faits en ma-
tière de sécurisation des accès aux écoles (dans 
le cadre de Moby) et de sécurisation des biens et 
des personnes dans la commune. “Nous avons 
adapté le planning de la police municipale pour 
une présence nocturne renforcée en période de 
forte fréquentation et investi dans l’achat d’une 
paire de jumelles pour contrôler la vitesse”. 

territoire, deux types d'aquifères soutiennent 
la ressource : la moraine (vallon de la Fauge) 
filtre et restitue l’eau lentement. Le karst (Goule 
Blanche) diffuse l’eau plus rapidement, mais 
grâce à son bassin versant très étendu garde 
un débit d’étiage élevé. Son débit annuel est de 
48 000 000 m3. Pour comparaison, ce volume est 
supérieur au débit produit par la SPL Eaux de 
Grenoble (32 000 000 m3*) en 2022. “Le vallon de 
la Fauge, principale source d’alimentation (70%) 
devrait rester une ressource clé en période  
hivernale, mais avec un étiage estival important, 
compensé par notre atout Goule Blanche”, dé-
taille Véronique Beaudoing, adjointe au maire.

“Nous suivrons 
les recommandations”
Les experts estiment la réserve disponible à 
plusieurs dizaines de millions de mètres cubes 
pour un besoin projeté en 2050 de l’ordre de  
1 470 000 m3/an (versus 950 000 m3 en 2023). 
“Nous suivrons les recommandations du rap-
port qui suggère l’installation de divers moyens 
de mesure et suivi de la ressource afin de pour-
suivre la connaissance des spécificités de notre 
massif”, assure l'adjointe.

*Source RAD Société publique locale 2022

à 19 heures, à La Coupole. Les participants sont 
invités à échanger avec leurs élus autour des éléments 
inscrits dans la demande d’UTNS. Au terme de la 
concertation, la commune dressera un bilan tenant 
compte des observations formulées par les citoyens. 
Au mois de juillet, le dossier de demande d’autori-
sation d’UTNS comprenant le bilan de la concertation 
sera présenté au conseil communautaire, autorité 
compétente, avant d’être remis aux services de l’État, 
qui rendra sa décision à la fin de l’année 2024. 

*Unité touristique nouvelle structurante
**www.villard-de-lans.fr

UTNS
REPRISE DE LA 
CONCERTATION

ÉTUDE
L’EAU À 
L’HORIZON 2045

VOIRIE
SÉCURISER LES 
ABORDS DES 
ÉTABLISSEMENTS 
SCOLAIRES

QUARTIERS
LA PAROLE 
AUX HABITANTS

EN BREF

LA PROCÉDURE DE CONCERTATION PRÉALABLE DU PUBLIC 

RELATIVE AU PROJET D’UTNS* DE CÔTE 2000 A REPRIS 

LE 18 MAI ET S’ACHÈVERA LE 28 JUIN. UNE RÉUNION 

PUBLIQUE EST PROGRAMMÉE LE 13 JUIN, À LA COUPOLE.

AFIN D’ANALYSER LA SOUTENABILITÉ DE SES BESOINS 

FUTURS, LA COMMUNE A SOLLICITÉ DES HYDROGÉOLOGUES 

INDÉPENDANTS POUR ÉTABLIR UNE PROSPECTIVE 

DE SA RESSOURCE EN EAU À L’HORIZON 2045. 

EN AVRIL DERNIER, LES VILLARDIENS DU SECTEUR 

PRÉ POUR TOUS ONT ÉCHANGÉ AVEC LE MAIRE 

ET SES ADJOINTS AU COURS D’UNE RÉUNION 

DE QUARTIER ORGANISÉE À LA VERRIÈRE.

LES TRAVAUX MENÉS SUR LA VOIRIE DANS LE PÉRIMÈTRE 

DES ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES ONT POUR OBJECTIF 

DE FAIRE RALENTIR LA VITESSE ET DE SÉCURISER 

LES DÉPLACEMENTS PIÉTONS ET CYCLES.

CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES
SUR LES BANCS 
DU PARLEMENT
Sept membres du Conseil municipal des jeunes, accompagnés 
des élus Sophie Gouy-Pailler, Michèle Papaud et Olivier Robin ont 
visité Paris, les 23 et 24 avril. Ce voyage au cœur des institutions 
politiques leur ont permis de découvrir l’Assemblée nationale, 
reçus par la députée Marie-Noëlle Battistel et le Sénat, présenté 

par la sénatrice Frédérique Puissat. Ces moments intenses ont 
permis à chacun d’échanger et de mieux appréhender le rôle des 
élus de la nation, grâce à la grande disponibilité de ces deux 
parlementaires. Visite au Louvre et balade sur la Seine en ba-
teau-mouche ont complété ces deux journées bien remplies, 
consacrées à l’éducation à la citoyenneté et à la compréhension 
des institutions.

ENVIRONNEMENT
LUTTER CONTRE LES 
FRELONS ASIATIQUES
Les agents du pôle Espaces verts, les apiculteurs et des béné-
voles ont installé une centaine de pièges dans la commune pour 
lutter contre le frelon asiatique. La période de juillet à octobre 
sera consacrée au signalement et à la destruction des nids. L’in-
tervention de professionnels sera prise en charge financièrement 
par la CCMV et le Département de l’Isère. Présent sur une très 
grande partie du territoire français, ce frelon est également en 
altitude et à Villard, d’où l’importance de neutraliser les ou-
vrières et surtout les fondatrices. Chaque essaim de ce prédateur 
se nourrit de 11 kilos d’insectes par an, dont 40 % d’abeilles.

COMMUNICATION
LE BLASON DE 
LA COMMUNE ÉVOLUE
Si l’ours demeure l’emblème des Villardiens, sa représentation 
se modernise à travers le nouveau blason de la commune. Pour 
offrir une identité visuelle dynamique, celle-ci a opté pour un 
blason plus lisible. Inchangé depuis 45 ans (1980), il s’est épuré 
avec la suppression des sapins. Utilisé sur tous les documents 
émanant de la mairie, il est associé à une charte graphique dé-
clinée pour l’ensemble des communications de la commune (voir 
en Une de votre magazine).

SPORT
LA NATATION, 
ÇA VOUS GAGNE !
Apprendre à nager ou se perfectionner, découvrir le sauvetage en 
piscine et se préparer pour obtenir un Diplôme d’État… la com-
mune propose aux jeunes Villardiens des cours dispensés par 
les maitres-nageurs à l’Espace aquatique. Ces séances du lun-
di, mercredi et samedi s’ajoutent aux 27 activités déclinées, en 
musique, autour de l’aquagym pour lesquelles les créneaux ont 
été doublés afin de répondre à la demande. Aquagym, aquabike, 
aquatonic, nage libre, senior… il y en a pour toutes les envies, 
tous les âges et tous les niveaux.

ÉCOLE DE NATATION ET JEUNES SAUVETEURS : 
espaceloisirs@villard-de-lans.fr
Tél. 04 76 95 50 12
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Parmi les nombreux événements commémoratifs 
organisés sur le Vercors Quatre Montagnes, Vil-
lard-de-Lans a redessiné un chemin du souvenir 
qui sillonne les rues du village. Emporté sur les 
traces des Résistants, le visiteur est plongé dans 
l’épopée de ce maquis emblème de la Seconde 
Guerre mondiale. L’histoire rappelle que c’est ici, 
autour d’un groupe affilié au mouvement de Résis-
tance “Franc-tireur”, que naît en janvier 1943 le 
premier camp de maquisards (le C1), devenant 
centre névralgique de la Résistance. Réfractaires 
au Service de travail obligatoire (STO), environ 400 
hommes gagnent la montagne et constituent une 
dizaine de camps lorsque l’appel à la mobilisation 
est lancé après le débarquement des Alliés en Nor-
mandie, le 6 juin 1944. 

Le devoir de mémoire 
au fil des rues 
De la place de la Libération, au monument aux 
morts, en passant par les rues du Camp-d’Ambel, 

En cette année dictée par les commémorations du 
80e anniversaire de la Libération, le Villardien Daniel 
Huillier*, 96 ans, évoque les souvenirs demeurés 
intacts de l’histoire familiale pendant la Résistance. 
Mise à disposition des maquisards de leur entre-
prise de transports, massacres de Valchevrière, 
rencontres avec les chefs de la Résistance, copains 
morts au combat… il n’a que 15 ans lorsque son 
père, Victor, ses frères Émile et Paul et quelques 
autres posent les bases de la Résistance avec le 
premier camp de maquisards installé à la ferme 
d’Ambel. “En 1943, j’avais une petite moto et j’étais 
chargé de transmettre des messages à nos chauf-
feurs, j’ai transporté des armes, des munitions, du 
ravitaillement…”. Doté d’un grand sang-froid, Daniel 
se souvient aussi du jour où à Grenoble, il va sau-
ver son père d’une arrestation par la Gestapo.
 
“Mesurer le prix de notre liberté”
Les images de ce passé douloureux resurgissent 
avec force tandis que la guerre est aux portes de 

l’Europe. “La jeunesse doit en prendre conscience 
pour ne pas revivre cette débâcle du passé”. Et 
lorsqu’il évoque la visite présidentielle du 16 avril 
à Vassieux, Daniel Huillier est clair : “C’est une 
reconnaissance que nous attendions depuis 80 ans. 
Ces célébrations sont l’occasion de mesurer le prix 
de notre liberté. Elles nous rendent fiers de notre 
histoire et honorent tous les combattants”. 

*Officier de la Légion d’honneur, Daniel Huillier est président de l’Asso-
ciation nationale des pionniers et combattants volontaires du maquis du 
Vercors- Familles et Amis (ANPCVMV-FA). Il est aussi l’un des fondateurs 
de la station de Villard-de-Lans.

Chaque 1er août, la commune de Villard commé-
more le courage de Léa Blain, héroïne du maquis 
du Vercors, fusillée à l’âge de 22 ans. Originaire de 
la commune de Chatte, en Isère, elle entre en résis-
tance en 1942 et devient sous le commandement 
de Jean Prévost, chiffreuse-codeuse de l’équipe 
radio pour la mission Eucalyptus. Pseudonyme : 
Louise Bouvard, pour conserver ses initiales L. B.
 
“Elle respirait la paix”
Au plus fort des combats, ses responsabilités s’in-
tensifient, elle veille au logement des réfractaires 
au STO et aides les familles juives cachées. Après 
l’offensive de Valchevrière en juin 44, l’ordre de 
dispersion est donné. En quittant la grotte des Fées, 
refuge clandestin occupé par le maquis pendant  
9 jours, elle se rend à Villard-de-Lans, accompa-
gnée du jeune Rémy Lifschitz, pour rejoindre le 
groupe de Jean Prévost. Mais le 1er août 44, leur 
chemin croise celui d’une patrouille allemande vers 
la croix des Glovettes ; Léa sera fusillée, Rémy 
éventré par une grenade. Le chef des équipes de 
la Croix-Rouge qui retrouvera son corps dira : “J’ai 
ressenti la plus forte émotion de ma vie. Cette jeune 
fille semblait dormir, l’expression de son visage 
était calme et respirait la paix”. 
Un hommage sera rendu le 1er août 2024 devant la 
stèle des Glovettes, en présence des officiels, des 
chorales du Vercors Quatre montagnes et de Chatte. 

Jean-Moulin, Général-de-Gaulle ou l’Hôtel du Parc et du château, 
etc. l’histoire s’égrène jusqu’au 21 juillet 1944 où 10 000 hommes de 
la Wehrmacht vont se lancer à l’assaut du massif, s’acharnant sur 
la population civile. Intégré dans la stratégie des Alliés, le plan “Mon-
tagnards” élaboré par Pierre Dalloz et Jean Prévost pour prendre à 
revers l’ennemi ne sera jamais déployé. Pris en tenaille, le Vercors 
subira une attaque massive, Saint-Nizier, Vassieux et Valchevrière 
devenant les sanglants étendards de la Résistance. Avant de quit-
ter le Vercors mi-août, les Allemands multiplieront les exactions 
laissant les villages à feu et à sang. 
Ce parcours de la mémoire converge vers la place de la Libération, 
où l’on commémore chaque année le sort tragique des maquisards 
et le Débarquement du 15-août 1944. La Maison du patrimoine com-
mémore également cette période avec une exposition “1944-2024- 
Les Couleurs de la Mémoire”.

COMMÉMORATION
UN PARCOURS 
DU SOUVENIR À 
VILLARD-DE-LANS

RENCONTRE
DANIEL HUILLIER, 
MÉMOIRE VIVE 
DE LA RÉSISTANCE

PORTRAIT
LÉA BLAIN, 
HÉROÏNE 
AU VISAGE 
D’ANGE

RÉUNIES SOUS LE LABEL “80e ANNIVERSAIRE DES COMBATS

 DU VERCORS”, LES COMMUNES DES QUATRE MONTAGNES 

SE SONT ASSOCIÉES POUR COMMÉMORER LES COMBATS 

DE LA RÉSISTANCE ET LA LIBÉRATION. À VILLARD-DE-LANS, 

(RE)DÉCOUVREZ LE PARCOURS MÉMORIEL.

IL EST L’UNE DES DERNIÈRES VOIX À POUVOIR 

TÉMOIGNER DE LA RÉSISTANCE 

ET DE LA CRÉATION DU PREMIER 

MAQUIS DE FRANCE DANS LE VERCORS.

SON HISTOIRE N’EST PAS LA PLUS RACONTÉE. 

ET POURTANT, CETTE JEUNE RÉSISTANTE, 

MARTYRE DU VERCORS, TOMBA, LES ARMES À LA MAIN, 

DANS UN ULTIME COMBAT POUR LA LIBERTÉ.

PARCOURS À TÉLÉCHARGER SUR https://vercors.fr/fr/80eme-anniversaire-des-combats-du-vercors/les-parcours-decouverte/
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DISTINCTION
LE PROGRAMME 
DES COMMÉMO-
RATIONS 
LABELLISÉ

Le label “80e anniversaire des combats du 
Vercors” a été accordé par l’Office natio-
nal des combattants et victimes de guerre 
(ONaC-VG), au programme de célébrations 
conçu par les acteurs du territoire. Il vient 
confirmer la qualité des nombreux événe-
ments se déroulant dans les communes 
et garantit l’intégration du programme au 
site ministériel de la Préfecture de l’Isère. 
Celui-ci récapitule l’intégralité des commé-
morations 2024. 

Programme sur vercors.fr et Isere.gouv.fr

“La visite présidentielle ? 
Nous l’attendions depuis 80 ans”.

1/ Le 8 mai 1945, 
on célèbre la victoire, 

place de la Libération. 
Avant même la fin 

de la guerre, les rues 
du centre seront 

rebaptisées en souvenir 
de l’Occupation 

et de la Résistance.

2/ Le 22 août 1944, 
une jeep américaine 

des troupes alliées 
investit la place 

de la Libération.

1/ Daniel Huillier aux côtés d’Emmanuel Macron lors de la visite 
présidentielle du 16 avril 2024, à Vassieux. Il évoque la perte 

de ses deux oncles, l’un déporté, l’autre fusillé sous ses yeux 
à Grenoble, quelques jours seulement avant la Libération. 

2/ L’entreprise de transport Huillier mise à disposition 
des maquisards fut entièrement détruite par les Allemands. 

LES COMMÉMORATIONS

13 juin : 
Mémorial de Saint-Nizier-du-Moucherotte, 9h30.

13 juin
Combats de Valchevrière. 

1er août
Hommage à Léa Blain et Rémy Lifschitz, aux Glovettes. 

14 août
Hommage aux Fusillés du cours Berriat, à Villard-de-Lans. 

7 et 8 septembre
Pèlerinage de Valchevrière.

AGENDA COMPLET À RETROUVER SUR VERCORS.FR
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aléas climatiques, le fourrage n’est plus aussi 
abondant, alors on sème par exemple d’autres 
espèces capables de puiser l’eau en profondeur. Il 
faut s’adapter en permanence car du bon lait, c’est 
avant tout du bon fourrage.”

Porter la parole des agriculteurs

En 2023, Alexis fait le choix de porter la parole 
des agriculteurs en prenant notamment la pré-
sidence du SIVER*. “Contribuer au rayonnement 
de l’AOP Bleu du Vercors Sassenage est une 
fierté. Pour les 32 sociétaires de la coopérative 
Vercors Lait dont je suis, c’est aussi une sécurité 
de voir notre lait entièrement transformé sur 
place. Tout cela a du sens. Nos parents nous ont 
transmis leur savoir-faire. À nous de le maintenir 
sur le territoire”.  Face au mal-être paysan, 
Alexis joue la carte de la solidarité. Des barri-
cades grenobloises au Salon de l’agriculture, il 
retient la reconnaissance du public s’adressant 
à lui : “Faites-vous entendre ! Continuez à ouvrir 
vos fermes !”.

*Syndicat interprofessionnel de la filière du bleu du Vercors Sassenage.

Pour rien au monde il n’échangerait sa place  ! 
Éleveur au hameau du Méaudret avec son père et 
son associé Benjamin Dromard, Alexis élève 50 
vaches au rythme de la sage horloge du temps. À 
l’instar des quatre autres fermes laitières installées 
sur la commune, le Gaec des Écureuils est le reflet 
d’une agriculture raisonnée. Sur ce territoire pré-
servé du Vercors, le trentenaire a nourri ses rêves 
d’enfant : “J’étais fait pour avoir des bêtes et être 
éleveur”. De nature réservée, le jeune agriculteur 
gagne peu à peu en assurance et assume ses choix. 
Diplômes en poche, il construit à la force du poignet 
un avenir durable pour son exploitation : “Face aux 

En remportant haut la main le titre de champion 
de France de D2 à domicile, les Ours sont allés au 
bout de leur rêve. Devant un public nombreux 
comme jamais, les hockeyeurs ont ensuite fêté leur 
victoire place de la Libération, revendiquant pour 
la majorité leur formation villardienne. Le club 
compte désormais 330 licenciés et fait partie depuis 
le 15 janvier dernier des 11 clubs français labelli-
sés Centre d’excellence sportive.

Matchs et déplacements 
supplémentaires

“Cette montée en D1 ne peut néanmoins se faire 
qu’après validation par la commission nationale 
de contrôle de la fédération d’un dossier financier 
solide”, précise Frédéric Bertrand, président du 
club. “D’ici le 22 juin, nous devons garantir notre 
capacité à assurer le financement de la saison, 
qui comporte une douzaine de matchs supplé-

mentaires, plus de déplacements et générale-
ment plus lointains”. 
La commission statuera sur la montée des 
Ours en D1 après analyse des leviers financiers 
apportés par le club. Parmi ceux-ci, citons 
le soutien de la Région, de la commune, du 
Département, de la CCMV, des sponsors et 
l’augmentation du tarif des places de matchs. 
“La commune de Villard-de-Lans soutient 
l’ensemble du tissu associatif à travers un budget 
de subventions s’élevant à 364 720 € pour 2024”, 
souligne le maire, Arnaud Mathieu. “Ce chiffre 
correspond à la réalité de notre engagement 
envers les quelque 1500 licenciés des clubs et 
associations du territoire”.

SPORT
LES OURS
CHAMPIONS 
DE FRANCE !

RENCONTRE
TRANSMISSION 
ET AGRICULTURE 
RAISONNÉE

AU TERME D’UNE SAISON INCROYABLE, 

LES OURS ONT REMPORTÉ CE PRINTEMPS LE TITRE 

DE CHAMPIONS DE FRANCE DE D2. QUELLES SONT 

LES ÉTAPES SUIVANTES POUR VALIDER LA MONTÉE EN D1.

JEUNE AGRICULTEUR EN BIO, 

ALEXIS FANJAS PUISE SON ÉNERGIE 

AU CŒUR DES MONTAGNES QUI L’ENTOURENT.

08

VILLARD ENSEMBLE

teurs du périscolaire,  23 autres enfants de la 
maternelle au CE1 ont participé à la réalisation 
des interludes, des décors et des costumes.

Enfants et animateurs, 
tous investis !
“Ce projet a été rendu possible grâce à l’inves-
tissement sans faille du personnel périscolaire, 
du service scolaire communal et des enfants 
bien sûr !”, se réjouissent Léa Barnel et Ludivine 
Micolod, en service civique. Les animatrices 
Delphine, Annie et Paula se sont attelées à 
la conception d’une trentaine de costumes, 
réalisés grâce aux dons des Chiffonnières et de 
certains particuliers,  tandis que les décors ont 
été fabriqués par les autres animateurs. Dans 
l’enthousiasme général, le 4 juin, à La Coupole, 
les jeunes artistes interprètent comme des 
grands devant leurs familles cette pièce imagi-
née à partir de trois contes revisités. Blanche 
Neige, Le Petit Chaperon rouge et Cendrillon, 
version 2024 y ont un sacré tempérament !

Attention, bonne humeur communicative  ! Léa 
Barnel est une boule d’énergie capable de fédé-
rer une quarantaine d’enfants autour d’un projet 
théâtral contemporain et décalé. Avec sa Com-
pagnie Bardanes, la jeune metteure en scène 
a répondu à la sollicitation de Michèle Papaud, 
adjointe à la vie scolaire et à la culture pour 
éveiller les enfants au théâtre. L’intervenante a 
écrit la pièce “Le grand livre de tous les contes” 
à partir de laquelle les 19 jeunes artistes ins-
crits aux ateliers hebdomadaires ont découvert 
la scénographie et le jeu d’acteur. Toujours sous 
la bienveillance de l'intervenante et des anima-

À TRAVERS LA PIÈCE “LE GRAND LIVRE DE TOUS LES CONTES”, 

LA COMPAGNIE BARDANES A INITIÉ LES ENFANTS 

DU PÉRISCOLAIRE AUX JOIES ET AUX EXIGENCES DU THÉÂTRE.

118 200 sacs pour déjections canines distribués, 29 
distributeurs à disposition dans Villard-de-Lans… 
Si les mesures déployées sur la commune par les 
élus, les services techniques et la police municipale 
commencent à porter leurs fruits, elles restent à 
renforcer pour le bien-être de tous. Une dizaine de 
panneaux d’information est en cours d’installation 
aux abords des sites publics. Ils invitent les pro-
priétaires de chiens à utiliser les sacs à disposition 

pour ramasser les déjections et à veiller à ne 
pas salir les zones réservées aux enfants et aux 
promeneurs. Le non-respect de ces mesures 
d’hygiène est passible d’une amende de 150 euros.

Sensibiliser avant de verbaliser
“Les enfants doivent pouvoir jouer proprement 
sur des espaces dédiés, encore trop souvent 
souillés par les déjections canines”, constate 
Fabrice Olivier, responsable de la police muni-
cipale. “Idem pour nos agents qui entretiennent 
quotidiennement les espaces verts dans des 
conditions difficiles”, souligne Thierry Muthuon, 
responsable du service Hygiène et propreté de 
la commune. Régulièrement sur le terrain, la 
Police municipale veut sensibiliser avant de 
verbaliser. “Et pour inciter les Villardiens à un 
comportement citoyen, nous allons intensifier 
les tournées sur les espaces verts”.

PROPRETÉ
C A N I N E 

LA PROPRETÉ ET L’HYGIÈNE DE NOS ESPACES VERTS 
ET DE NOS TROTTOIRS SONT L’AFFAIRE DE TOUS !

Il existe un nombre important de chiens sur la Commune. Si ces animaux 
de compagnie sont acceptés dans de nombreux endroits, leurs crottes le sont moins, 

surtout lorsqu’elles se retrouvent sur le trottoir ou dans les espaces publics.

 Les déjections canines abandonnées par certains propriétaires représentent 
un véritable fléau pour les enfants, les promeneurs, pour le personnel 

communal affecté aux espaces verts ou à la propreté urbaine !

Des bornes distributrices de sachets biodégradables destinés au ramassage 
des déjections canines sont implantées un peu partout dans le village. 

Si tous les propriétaires de chiens les utilisent, cette nuisance disparaitra !

A NOTER : TOUT PROPRIÉTAIRE OU POSSESSEUR DE CHIEN EST TENU DE PROCÉDER 
IMMÉDIATEMENT, PAR TOUT MOYEN APPROPRIÉ, AU RAMASSAGE DES DÉJECTIONS 
CANINES SUR TOUT OU PARTIE DU DOMAINE PUBLIC COMMUNAL.

EN CAS DE NON-RESPECT DE L’INTERDICTION, L’INFRACTION EST PASSIBLE 
D’UNE CONTRAVENTION DE 2E CLASSE D’UN MONTANT DE 150 €UROS

PÉRISCOLAIRE
À L’ÉCOLE 
DU THÉÂTRE

PROPRETÉ 
HYGIÈNE DES 
ESPACES VERTS, 
L’AFFAIRE DE TOUS !

LE RAMASSAGE DES DÉJECTIONS CANINES 

EST UNE OBLIGATION PRÉVUE PAR LE CODE PÉNAL. 

LA CAMPAGNE DE SENSIBILISATION

INSTAURÉE DANS LA COMMUNE S’INTENSIFIE 

POUR LE BIEN-ÊTRE DE CHACUN.

CARNET

Lorik, Vincent 
DUPARD
Le 23/01/2024
Apolline, Émy 
BERTRAND
Le 14/02/2024
Diana, Brigitte, 
Léocadie MICHEL
Le 14/03/2024

Timéo, Jean-Claude, 
Carlos IDELON TESTON
Le 15/03/2024
Giulia, Marie-Do 
ARRONDELLE BERNAUX
Le 03/04/2024

Arnaud MIRIBEL 
et Valentine PERROT
Le 23/03/2024

Etienne FAVRE 
et Claire GERANDFERRY
Le 06/04/2024

Frédérique, Emmanuelle 
JACQUET (54 ans)
Le 15/01/2024
Joseph, Marie, Benoit 
DESSARCE (92 ans)
Le 19/01/2024
Reymonde, Gratienne, 
Clémence GOLDSTEIN 
née CREST (100 ans)
Le 03/02/2024
Serge, Louis 
PARENT (87 ans)
Le 03/02/2024
Marie, France, Elisabeth 
PESENTI née EYMARD 
(83 ans)
Le 09/02/2024
André-Philippe, Georges 
JEMIN (68 ans)
Le 12/02/2024
Emile, Jean, Marie 
BONNET (92 ans)
Le 18/02/2024
Robert, Joseph, Henri 
BEAUDOING (83 ans)
Le 20/02/2024

Marie, José, Madeleine, 
Mathilde CAPELLI 
née GOUY-PAILLER 
(82 ans)
Le 20/03/2024
Michel, Jean-Claude, 
Alexandre 
CHEMIN (84 ans)
Le 24/03/2024
Claudine, Raymonde 
TESSIER née PETIT 
(94 ans)
Le 03/04/2024
Jacques, Claude, Lucien 
MARNAS (90 ans)
Le 29/04/2024
Mario DOMINGUES ROSA 
(75 ans)
Le 30/04/2024
Maria de Sao José 
FERNANDES 
née BARBEIRA (75 ans)
Le 01/05/2024
Marthe, Lydie 
PETITPRÊTRE 
née KROLAK (85 ans)
Le 03/05/2024

Jean-Pierre RAUD (79 ans)
Le 15/02/2024
Dominique BESSON 
née RAMEL (62 ans)
Le 21/02/2024
Gisèle GERVASONI 
née REYMOND (92 ans)
Le 25/02/2024

Gérard CARMINATI (84 ans)
Le 29/02/2024
Nicole VALERON (91 ans)
Le 01/03/2024
André REY (85 ans)
Le 20/04/2024
Alain BLAISE (91 ans)
Le 20/04/2024

NAISSANCES

MARIAGES

DÉCÈS

INHUMATIONS

    V I L L A R D  M A G    |    N°88        PRINTEMPS/ÉTÉ  202409

“D’ici le 22 juin, 
nous devons garantir 

notre capacité à assurer 
le financement de la saison”.
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TRIBUNES POLITIQUES

Le maire les reçoit régulièrement, démarche qui 
n’était pas instituée sous les mandats précé-
dents, et des réunions de travail collectives sont 
organisées sur les sujets structurants. 
Malgré cela, seuls la polémique et l’esprit de 
revanche, semblent animer le groupe Villard 
Durablement.

Chacun peut s’interroger sur leur choix d’alors 
d’avoir voulu “bétonner” de nombreux espaces 
agricoles ou naturels ouverts, comme les Adrets, 
la zone des Gauchets ou le parc du Grand Hôtel 
de Paris…
S’étant présentés pendant des années comme 
les seuls capables d’assurer la pérennité de 
l’économie villardienne, grâce notamment au 
tourisme, cette équipe attaque le “projet Parker” 
après avoir initié, loué et validé l’arrivée de cet 
investisseur sur le territoire.
Cela est d’autant plus incohérent que le nou-
veau projet négocié par la majorité est inférieur 
dans sa dimension à ce qu'ils avaient inscrits au 
PLUi-H, soit 700 lits aujourd'hui au lieu des 500 
prévus sur la zone verte des Adrets, auxquels 
s'ajoutaient 250 lits (aujourd'hui supprimés) sur 
celle des Gauchets.

En préservant les espaces naturels et agricoles, 
notre équipe est fière d’avoir eu la volonté et 
l’intuition d’anticiper la loi ZAN*. 

Alors, est-il cohérent pour ce groupe d’opposition 
qui se revendiquait protecteur de l’économie, de 
s’allier au collectif qui veut bouleverser l’histoire 
économique et sociale de notre commune ? De 
tirer à boulets rouges sur ce qu’elle a naguère 
construit, tout en assurant discrètement la pro-
motion de projets bien plus impactants pour la 
vie quotidienne de chacun dans le village et dans 
le parc du Grand Hôtel de Paris ?
Pour notre part, nous restons cohérents et réfu-
tons tout double discours.

*Zéro artificialisation nette - Loi Climat et Résilience 21 juillet 2023.

MAJORITÉ 
MUNICIPALE

DEPUIS LE DÉBUT DE NOTRE MANDAT, 

NOUS TRAVAILLONS À L’INTÉRÊT

GÉNÉRAL EN ASSOCIANT 

LES GROUPES D’OPPOSITIONS.

BONJOUR À TOUS, TOUT D’ABORD UN GRAND BRAVO 
À TOUTES NOS SPORTIVES ET SPORTIFS QUI ONT FAIT 
UNE TRÈS BELLE SAISON CETTE ANNÉE ET QUI 
ONT ENFLAMMÉ LE CŒUR DES VILLARDIENS.

“On est très gâtés !”, affirme Yolande, 81 ans. Cette 
Villardienne est l’une des fidèles participantes des 
Anim’seniors qui ont débuté il y a tout juste un an, 
à l’initiative du CCAS. Les intervenants, dont 
Christelle et Agnès, sont aux petits soins. “Cela 
nous permet de faire connaissance avec anciens 
et nouveaux habitants”, enchaîne Olga, 81 ans. Maud 
Rolland, vice-présidente du CCAS était loin d’ima-
giner un tel succès pour ces ateliers du jeudi 
après-midi, tous les 15 jours. “Au lancement, notre 
volonté était de répondre à un besoin des seniors 
de conserver leur mobilité et de créer du lien social 
en s’ouvrant à de nouvelles activités”. 

Un pique-nique de fin d’année
Après 24 séances, les seniors villardiens de 
plus de 60 ans plébiscitent les ateliers mé-
moire, équilibre, chant, esthétique, mais aussi 
les séances de prévention et secourisme avec 
la police municipale et les pompiers. “Au-delà 
des ateliers, les participants peuvent prolonger 
une activité présentée par un intervenant local”, 
détaille Karine Castello, responsable du CCAS. 
“Et découvrir la richesse du tissu associatif !”. 
Maud Rolland souligne qu’une subvention du 
Département a été obtenue. “Elle s’inscrit dans 

Lauréate du fonds d’appui pour les territoires inno-
vants seniors, la commune avait bénéficié fin 2023 
d’une subvention de 14 787 euros attribuée par le 
Réseau francophone des Villes amies des aînés 
(VADA). Sous l’impulsion du CCAS et avec l’aide de 
l’association TASDA (centre expert sur les innova-
tions du bien-vieillir), les élus et leurs partenaires* 
ont mis en œuvre différentes actions en faveur des 
aînés sur le territoire. “Cette démarche résulte 
notamment du constat d’un taux de vieillissement 
en augmentation à Villard-de-Lans”, expliquent les 
élues Maud Rolland et Françoise Sarra-Gallet. 

Ateliers participatifs et séminaire
 
En octobre 2023, un atelier participatif avec les 
habitants a été organisé par les élus et piloté 
par TASDA. Il a permis de réfléchir ensemble 
aux besoins et aspirations des aînés et de faire 
émerger des réponses à leurs attentes. En avril 
dernier, un séminaire de sensibilisation des élus 

et techniciens du territoire a donné lieu à une 
présentation des pistes d’action se dégageant 
du diagnostic participatif. Chacun a été invité à 
proposer et identifier le projet pour lequel sa 
contribution serait possible, au regard de ses 
compétences. 
L’évolution des offres de transports ou la 
réhabilitation de la maison des saisonniers, 
avec accueil pour les associations d’aide à la 
personne sont d’ores et déjà le résultat d’une 
politique dynamique et exigeante engagée en 
faveur des aînés par l’équipe municipale. 

*Les partenaires : Commune, CCAS, CCMV, Département, MSA, club des 
Bessonnets, ADMR, Agopop.

le dispositif de la conférence des financeurs 
pour la prévention de la perte d’autonomie des 
personnes âgées”. De quoi assurer 2024 avec 
sérénité… À l’approche de la coupure estivale, 
ils sont nombreux à attendre le pique-nique du 
4 juillet, “surtout s’il est aussi formidable que le 
voyage à Annecy** !”, s’enthousiasment Yolande 
et Olga.

**Organisé dans le cadre de la Semaine bleue avec participation du CCAS 
aux frais de transports.

INNOVATION
RÉPONDRE AUX ENJEUX 
DU VIEILLISSEMENT

ANIM’SENIORS
NOS AÎNÉS 
ONT DU PEP’S !

L'ACTUALITÉ
EN BREF

SOUCIEUSE DU BIEN-VIEILLIR SUR LE TERRITOIRE, 

LA COMMUNE POURSUIT SON ENGAGEMENT 

EN FAVEUR D’ACTIONS CONCRÈTES DESTINÉES 

À PRÉSERVER LA QUALITÉ DE VIE DE SES AÎNÉS.

AVEC PLUS DE 600 INSCRIPTIONS ENREGISTRÉES EN UN AN, 

LES ANIM’SENIORS SONT PLÉBISCITÉES PAR LES VILLARDIENS.

CLUB LES MILLE-PATTES
UNE AIDE FINANCIÈRE 
POUR LES FAMILLES
Dans le cadre de sa politique sociale, le CCAS permet aux fa-
milles villardiennes dont les enfants fréquentent le centre de 
loisirs Les Mille-Pattes de bénéficier d’une aide exceptionnelle. 

Cette participation financière est accordée aux foyers dont le 
quotient familial est inférieur à 1300 le mois de l’inscription au 
club et dans la limite de 10 jours de présence. Dès les mois de 
juillet et août, cette aide sera déduite des factures adressées 
aux familles et versée directement au club Les Mille-Pattes sur 
présentation de justificatifs. Renseignements auprès de l’Office 
de tourisme.

REPAS DE AÎNÉS
UN FRANC SUCCÈS !
Cette année encore, ils étaient plus de 170 réunis à La Coupole 
pour la 3e édition printanière du Repas des aînés. Mets gastrono-
miques concoctés par le traiteur Raphaël Odemard et ambiance 
assurée par l’incontournable Doudous Music ont comblé les 
convives, qui plébiscitent la saison printanière pour se retrou-
ver. Moment convivial et dansant, le Repas des aînés permet aux 
Villardiens de plus de 70 ans de maintenir un lien social et aux 
nouveaux arrivants de nouer des liens sur la commune.

À SAVOIR
LE PASS’COLO, KESAKO ?
Pour faciliter les départs en colonies de vacances, le Gouverne-
ment a créé une aide allant de 200 à 350 € pour les familles ayant 
un enfant né en 2013. Le montant du Pass’colo est calculé en 
fonction du quotient familial et directement déduit du prix du sé-
jour.  Ce dispositif n’est utilisable qu’une seule fois par enfant et 
uniquement pendant les vacances scolaires. La liste des séjours 
éligibles est consultable sur le site service-public.fr

AIDES
UNE LARGE PALETTE 
À DESTINATION 
DES FAMILLES
Comme chaque année, le CCAS déploie toute une palette d’aides 
financières à destination des jeunes, pour la pratique des sports, 
pour la culture ou encore la musique. Elles concernent les en-
fants scolarisés en maternelle et en primaire, et ceux âgés de 
11 à 18 ans. Revues à la hausse en début d’année, elles sont 
attribuées sous conditions et pour les foyers au quotient familial 
inférieur à 1300. Le supplément pour la location de matériel 
sportif lié aux activités pratiquées en primaire et maternelle aux 
Laîches est reconduit, tout comme l’aide aux moins de 18 ans 
pour les séjours en colonies de vacances. Pour bénéficier de ces 
aides sous conditions et déposer une demande, les familles ont 
jusqu’à mi-novembre 2024, en mairie ou sur le site internet de 
la commune. Idem pour le chèque énergie instauré et maintenu 
depuis janvier 2023.

Retrouvez toute l’actualité du CCAS et les formulaires 
de demandes d’aides sur www.villard-de-lans.fr
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VILLARD SOLIDAIRE

Nous alertons sur les points critiques suivants :
- Abandon d’évènements touristiques 
 majeurs sans alternative
- Pas de terrain pour des installations 
 ou des extensions d’entreprises
- Modifications du PLUIh : 
 suppression du tracé de liaison de mobilité 

douce et choix d’un développement unique à 
la Côte 2000 anéantissant l’équilibre Village/
Balcons-Glovettes/Bois Barbu

- Offre négligée de logements pour les ménages 

(6 logements/66 permis) 
 et fermetures de classes
- Reprise par la commune des équipements tou-

ristiques sans vision d’équilibre économique
- Surtaxation des résidences secondaires sans 

investissements stratégiques en retour ni 
concertation sur des projets engageant Villard 
pour les décennies à venir

- Une communauté de commune 
 à fiscalité galopante (+ 13% en 2024) 
 dont les actions concrètes sont invisibles.

Ces orientations suicidaires pour les villardiens et 
le territoire auront à terme pour conséquences :
- Perte d’attractivité économique 
 et un tourisme figé sans renouvellement
- Diminution des services et maintien 
 incertain des équipements publics
- Finances communales soumises 

 à un “effet ciseaux” (moins de recettes 
 et plus de charges annuelles)

C’est la rupture d’un équilibre préservé par les 
municipalités successives, sur lequel reposent 
depuis toujours la dynamique, l’attractivité et le 
bien vivre à Villard. Seul un tourisme dynamique
garantit des emplois directs et indirects et le 
maintien des équipements adéquats.

Ces choix du “Quoi qu’il en coûte” nous exposent 
à un rattachement à la métropole grenobloise. 
Souhaitez-vous devenir un terrain de jeu pour 
celle-ci et une “banlieue dortoir” sans poids po-
litique?

Villard Durablement, 
villard.durablement@gmail.com 

Nous avons même pu retrouver par moment cet 
esprit de village, de communion entre les habi-
tants qui nous est cher et que nous avions un peu 
perdu ces dernières années. Ceci montre encore 
une fois l’importance de notre tissu associatif 

et la nécessité du soutien que les collectivités 
locales doivent leur apporter.

Parlons d’un sujet qui va être d’actualité d’ici peu : 
la cohabitation entre les différents utilisateurs 
des chemins de randonnée. Qui n’est parfois 
pas facile ! Et il faut reconnaître que certains 
n’ont parfois pas les codes pour une utilisation 
respectueuse des chemins. Par exemple, nous 
voyons de plus en plus de moto cross électriques 
utiliser les chemins pédestres ! Nous pensons 

qu’il est donc important que notre commune 
communique en amont sur la bonne pratique à 
avoir sur nos chemins. Nous pouvons imaginer 
des affichages, des communications radios, de 
la présence au départ des randonnées…
Bon été à tous !

Villard c'est vous !
villardcestvous@gmail.com

OPPOSITION 
MUNICIPALE

APRÈS QUATRE ANNÉES DE CHOIX DE L’ÉQUIPE 
MAJORITAIRE : ATTENTION À L’EFFET BOOMRANG !



En cette fin d’année 1927, dans l’atmosphère feutrée 
des premières neiges, l’impératrice Zita de 
Habsbourg, reine de Hongrie et de Bohème, et sa 
suite, s’installent dans la plus grande discrétion à 
la villa des Sapins, aux Blachons. Veuve et contrainte 
à l’exil avec ses huit enfants (photo ci-contre), Zita 
a été chassée d’Autriche par les antimonarchistes. 
Au cours de 63 ans d’exil, elle séjournera trois hivers 
à Villard-de-Lans. “La famille arrivait en gare de 
Grenoble, rejoignait Villard par le tramway et notre 
grand-père, Elisée Ravix, allait les chercher en 

traineau”, racontent Odile Olivier (née Ravix) et son 
frère Joël Ravix (photo à droite). “Il lui avait loué 
l’une des deux maisons que nous occupons toujours, 
sans savoir qu’il s’agissait d’une impératrice !”.
Aujourd’hui, sur la route qui monte au lycée 
Jean-Prévost, les bâtisses sont toujours côte à côte, 
et derrière les volets simplement passés du vert 
au brun, on imagine la silhouette de l’impératrice 
telle qu’un paparazzi de l’époque l’avait 
immortalisée ! (cf la Une de l'Excelsior).

Une existence modeste et rustique 
Dans la maison de seize pièces s’organise alors 
l’existence invisible et très modeste de la famille 
impériale déchue. Sans troubler le désir de confi-
dentialité des Habsbourg, les proches habitants 
nouent quelques sympathies discrètes avec le 
personnel. “Notre père, André, alors âgé de 8 ans, 
et le jeune archiduc Otto, ont certainement partagé 
quelques descentes en luge !”, sourit Odile.
Mais à qui frappe à la porte, les ordres de la 
servante sont formels : “On ne reçoit personne”.
C’est seulement au cours de l’hiver 1929 que 
quelques reporters extirpent de maigres informa-

tions sur la famille. Tout juste sait-on que les 
journées impériales s’écoulent selon un rythme 
immuable : lever à 7 heures pour la messe dans 
une pièce du deuxième étage érigée en chapelle, 
apprentissage du français avant le déjeuner à la 
hongroise, jeux au grand air et cure de physiothé-
rapie pour les enfants, à l’Adret. Si Zita est arrivée 
à Villard-de-Lans pendant la grande époque du 
climatisme, c’est parce que les paysages lui 
rappelaient son Autriche natale, mais surtout parce 
que son fils, l’archiduc Félix était d’une santé fragile.

Personne ne verra 
l’impératrice… À une exception ! 
Finalement, personne ne verra véritablement 
l’impératrice… À une exception ! Cette jeune 
employée hongroise travaillant au bourg et dont le 
vœu secret était d’apercevoir son ancienne 
souveraine ! En compatriote, elle bavarde avec la 
cuisinière hongroise Elisabeth lorsqu’apparaît Zita. 
“Jo napot !” (Ndlr : bonjour !), lance la jeune fille. 
“Tiens, vous parlez hongrois ?”, lui répond l’impé-
ratrice en français. “Oui majesté, j’étais à Budapest 
en 1916, je vous ai aperçu avec le petit roi Othon”, 
lui répond-elle. 
En 2004, il y a tout juste vingt ans, l’archiduc Otto 
de Habsbourg, alors âgé de 91 ans, fut invité par 
la municipalité à revenir sur les pas de son enfance. 
Devant de nombreux Villardiens, dont André Ravix, 

82 ans, il assista avec beaucoup d’émotion au 
baptême de l’avenue Impératrice-Zita, longeant en 
calèche la villa des Sapins, si lointain souvenir d’exil 
familial.

IL ÉTAIT UNE FOIS… 
L’IMPÉRATRICE 
ZITA, DU FASTE 
À L’EXIL 
EN VERCORS

AU COURS DE L’HIVER 1927-1928, ZITA DE HABSBOURG, 

DERNIÈRE IMPÉRATRICE D’AUTRICHE TROUVA REFUGE 

À LA VILLA DES SAPINS, À VILLARD-DE-LANS. 

MOINS CÉLÈBRE QUE SISSI, SON HISTOIRE 

FUT TOUT AUSSI ROMANESQUE QUE TRAGIQUE. 

Lors de la visite de l'archiduc Otto de Habsbourg à Villard : 
de droite à gauche, André Ravix (le père de Odile et Joël Ravix), 

François Bonnet (initiateur de la venue de l'archiduc), Pierre Buisson (maire de Méaudre), 
Jean-Pierre Bouvier (maire de Villard-de-Lans) et l'archiduc Otto de Habsbourg. 

Elisée Ravix à la conduite du bob, derrière lui, 
les employées de l'impératrice, puis Franceline Rolland 

(avec chapeau) et au frein, Armand Ravix.
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